

# ACCIÓN de todos por la DIGNIDAD

## SUMARIO

- ✓ EDITORIAL
- ✓ DÍA INTERNACIONAL DE LA FAMILIA
- ✓ ATD EN CUYO GRANDE
- ✓ UYARINACUSUNCHIS
- ✓ MINERÍA E IMPACTO EN EL DESARROLLO LOCAL
- ✓ EDUCACIÓN DE CALIDAD PARA TODOS
- ✓ RECONSTRUCCIÓN DEL LOCAL COMUNAL
- ✓ ACTUALIDADES



**BOLETIN INFORMATIVO  
AGOSTO, 2015**

# EDITORIAL

Unirse a los primeros actores de la lucha contra la pobreza y la extrema pobreza, ha sido y sigue siendo para muchas personas, un punto de inspiración y compromiso a partir de sus propios lugares de vida y trabajo. La convicción: “Allí donde hay hombres condenados a vivir en la miseria, los derechos humanos son violados. Unirse para hacerlos respetar es un deber sagrado”, fue pronunciada por Joseph Wresinski el 17 de octubre de 1987. Hoy en día, en muchos países del mundo, personas que sufren las vicisitudes de la pobreza y la extrema pobreza se levantan para hacerle frente. Otras, se unen a ellas y juntos asumen la responsabilidad de encontrar un camino, tender puentes y abrir puertas para hacerle frente a este problema social que aqueja a una gran parte de nuestra humanidad. El Movimiento ATD Cuarto Mundo, a través de sus acciones, se une a ciudadanos de barrios y comunidades desfavorecidas en sus ambiciones, aspiraciones, y lucha día a día e invita a la sociedad civil a cambiar su mirada, transformar sus compromisos y asumir como suya, la necesidad de movilizarse en busca de un cambio con y en favor de los más pobres. Un ejemplo, la explotación minera en el Perú es un factor de crecimiento económico muy favorable para el país y sólo para el bolsillo de algunos. Nuestra convicción, frente a la búsqueda de un desarrollo sostenible que no deje a nadie atrás, nos permite reflexionar y gestar influencias como responsabilidades, para que las poblaciones cercanas a los lugares de extracción minera sean los verdaderos beneficiados. En la actualidad, nuestra movilización nos permite sensibilizarnos y llevar a cabo acciones para que nadie se quede fuera de la economía de bienestar. En el barrio de Vista Alegre, Valdiviezo, Lima, se está llevando a cabo la construcción de un Local Comunitario en colaboración y con participación plena de sus habitantes para juntos, edificar un lugar bonito y digno donde se pueda vivir momentos que fortalezcan el desarrollo personal tanto de los niños como de los adultos. En la comunidad de Cuyo Grande en el Cusco, se ha instalado una familia de voluntarios permanentes de ATD Cuarto Mundo, con el deseo de compartir más allá de las acciones culturales en la comunidad, en una genuina aspiración a vivir una vida con las familias más desfavorecidas. ATD Cuarto Mundo, seguirá generando redes de encuentro como: El Uyarinakusunchis (Universidades Populares del Cuarto Mundo), la conmemoración del Día Internacional de la Familia, la conmemoración del 17 de Octubre “Día Mundial para la Erradicación de la Extrema Pobreza” y otros espacios, con el fin de crear oportunidades para impulsar diálogos que fortalezcan, generen y promuevan una cultura de compromiso y militancia en la lucha contra la extrema pobreza.

Charo Carrasco Cuba  
Voluntaria Permanente del Movimiento ATD Cuarto Mundo

**Diseño:** Deyci Salcedo Arenaza  
Corrector de Estilo: Pavel Ugarte  
Céspedes

**Colaboradores:**

Miriam Pérez Huarachi  
Teodoro Castro Álvarez  
Heydi Moscoso Gallegos  
Juan Carlos Sacsa Díaz  
Beatriz Monje  
María Julia Pino  
Matt Davies  
Bakoly Robinson Aliada  
Charo Carrasco Cuba

# 15 DE MAYO “DÍA INTERNACIONAL DE LA FAMILIA”

A partir de 1993, la Asamblea General de las Naciones Unidas, instaura el 15 de mayo como “Día Internacional de la Familia”, siendo un reconocimiento que la comunidad internacional brinda al núcleo de la sociedad, haciendo de esta fecha una ocasión propicia para reflexionar sobre los procesos sociales, económicos y demográficos que afectan la conformación y unidad familiar.

Para la Asociación Peruana ATD Cuarto Mundo, inspira a realizar una serie de actividades y actos de sensibilización, evidenciando todos los esfuerzos que hacen las familias víctimas de la pobreza, así como sus más grandes anhelos. Este año, en conmemoración al “Día Internacional de la Familia” y considerando que el acceso a la cultura es un derecho, la Asociación Peruana ATD Cuarto Mundo, convocó a una visita al centro arqueológico de Tipón, testimonio del conocimiento y trabajo ancestral que hemos heredado. En esta actividad, participaron familias de los barrios urbano marginales de Villa el Sol del distrito de Santiago, Moisés Barreda del distrito de San Sebastián y de la Comunidad

Campesina de Cuyo Grande perteneciente a Písaq en el Valle Sagrado, además de otros miembros del Movimiento.

El objetivo que buscamos con nuestra propuesta, por un lado es permitir a las personas descubrir y conocer más sobre la cultura de nuestros ancestros y reconocerse como herederos de ella. Por otro lado, permite que padres e hijos participen de los mismos juegos y momentos felices junto a otras

personas, para así construir recuerdos agradables que fortalezcan sus lazos familiares y amicales. Esta es también, una oportunidad para encontrarse, encontrarnos y compartir, edificando valores como el respeto, la amistad, la fraternidad y la solidaridad.

La presencia de dos guías, uno en quechua y otro en castellano, permitieron brindar a todos los participantes las mismas oportunidades para comprender

e intercambiar

sus conocimientos. Para muchos de ellos, fue la primera visita a Tipón, dejando un precedente más, de la necesidad de acceso al conocimiento y la información que tienen los más pobres, así como para cada uno de nosotros.

Miriam Pérez Huarachi  
Voluntaria Permanente



## NUESTRA PRESENCIA EN LA COMUNIDAD DE CUYO GRANDE

El pilar sobre el cual el Padre Joseph Wresinski fundó el Movimiento Internacional ATD Cuarto Mundo en Francia, fue el de la lucha contra la pobreza y pobreza extrema, surgiendo el compromiso de personas dispuestas a unirse a este pueblo y a todos los esfuerzos que realizan para salir de tal condición. Basado en este mismo ideal, Marco Aurelio Ugarte Ochoa, voluntario permanente, impulsó en el Cusco la Asociación Peruana ATD Cuarto Mundo, reuniendo a personas con la sensibilidad para comprometerse con quienes más lo requieran.

A partir de este hecho, tanto en Cusco como en Cuyo Grande, se tuvo un actuar constante a través de diversas actividades, junto a familias vulneradas en sus derechos fundamentales. Es al interior de la Comunidad, que también surge la preocupación por encontrar voluntarios de convicción que asuman una presencia en el seno de la Comunidad y sobre todo junto a los más pobres para conocer y ser parte de su diario vivir, haciendo suyas sus dificultades, preocupaciones pero sobre todo sus esperanzas y momentos de alegría.

Este compromiso vio continuidad con la decisión de los voluntarios

Maggie y Tournaille y Humberto Lovatón, quienes por periodo de un año, asumieron el reto de permanecer en la Comunidad.

Establecieron una presencia para compartir experiencias junto a las familias, en especial con una pareja joven, con quienes crearon lazos comprendiendo los desafíos a los que se enfrentaban y la manera en la cual superaban el día a día.

Siendo un Movimiento, esta decisión, permitió una relación de confianza con las familias de Cuyo Grande que participan en ATD, al mismo tiempo, con otras familias de la comunidad y sobre todo con las autoridades comunales. Esta dinámica de intercambio, significó para los

voluntarios conocer las costumbres y la cultura de los pueblos andinos, así como la práctica de valores de reciprocidad y solidaridad que existen entre las familias del Cuarto Mundo.

Al compartir este texto, quiero



manifestar que el desafío en el cual surgió nuestro compromiso por una presencia permanente en la comunidad de Cuyo Grande, está lograda y continuará necesitando de la fortaleza de personas dispuestas a entregarse a nuestro reto por un mundo más humano.

Teodoro Castro Álvarez  
Aliado Equipo Cusco, Perú



El pasado 31 de mayo, la Asociación Peruana ATD Cuarto Mundo, se reunió para dar inicio a los Uyarinakusunchis del año 2015, que son espacios de encuentro entre personas que viven en situación de pobreza junto a representantes de instituciones y otros miembros de ATD. El objetivo, es crear un espacio para intercambiar conocimientos que enriquezcan a todos, creando un diálogo provechoso; esta actividad en otras partes del mundo se conoce como Universidad Popular.

En este Uyarinakusunchis, reflexionamos juntos acerca de lo que significa la participación de cada uno de los miembros del Movimiento en los encuentros, por eso en esta ocasión, hubo un tiempo de preparación con militantes, voluntarios y aliados del Movimiento. Realizamos un alto para mirar dónde estamos y preguntarnos, ¿qué cambios hemos visto a partir de nuestra participación en estos espacios? Y con visión al futuro, ¿qué queremos lograr con nuestra participación en los Uyarinakusunchis?

Habiendo tomado un tiempo para pensar y reflexionar llegamos a las siguientes conclusiones:

**Los Uyarinakusunchis han cambiado la vida de las personas**

Para las familias, ha significado que de a poco pierdan el miedo a salir en público para expresarse y denunciar lo que consideran es una injusticia. Aprendieron a escuchar a los otros, dándose cuenta que el problema del compañero podía ser el suyo. Conociendo sus derechos y la manera de interactuar con sus hijos y los profesores de sus hijos, hacen llegar su voz para ser reconocidos en la comunidad. Igual de importante, es haber conocido otros lugares y a otras personas con cargos públicos en nuestra sociedad, quienes los escucharon y valoraron sus opiniones.

Para los voluntarios, la posibilidad de escuchar a los más desfavorecidos representa un enorme valor, pues surge la necesidad de preparar los temas de los encuentros con aliados y militantes, sumar cada experiencia aprendida les ha permitido ser actores además de receptores en todo este proceso de intercambio y crecimiento personal.

La segunda pregunta viendo a futuro, la trabajamos juntos el día del encuentro en sí. Las personas manifestaron los temas de interés para los próximos encuentros como por ejemplo: programas de salud, derechos y deberes frente a la ley, información sobre programas sociales, entre otros. Los participantes también dieron a conocer que les gustaría aprender más cosas, hacer nuevos amigos, invitar a más personas para que participen, buscando y comprometiendo a más autoridades que se involucren en los encuentros para llegar a tareas más concretas a partir de las reflexiones del Uyarinakusunchis.

De esta forma terminamos una jornada, sin embargo el trabajo recién empieza. Sabemos que nos falta mucho por caminar, pero creemos que hemos avanzado, los frutos se ven poco a poco, gracias al apoyo conjunto de militantes, aliados, voluntarios y familias que han oído y dialogado a lo largo de todos estos años.

Heydi Moscoso Gallegos  
Aliada Equipo Cusco, Perú



## MINERÍA E IMPACTO EN EL DESARROLLO LOCAL

El Perú es reconocido mundialmente como uno de los países con gran potencial minero, siendo el primer productor de oro, zinc, plomo y estaño en Latinoamérica, ubicándose entre los siete primeros lugares en la producción mundial. Sin embargo, la situación de la minería en el país plantea temas y problemas que giran en torno a la sostenibilidad y el desarrollo humano. Al mismo tiempo, problemas referidos al daño ambiental, relacionados a los conflictos y protestas. En este contexto, la ciudadanía está muy preocupada respecto a la importancia de sus derechos fundamentales y la forma en que éstos puedan verse amenazados por efecto de las actividades extractivas, generando nuevas expectativas y respuestas que hacen más complejo el escenario en el que se aplican las políticas de promoción minera.

En general, la mayoría de los impactos negativos derivados de la minería en el país están relacionados, sin excepción, con la pobreza reinante en gran parte de las zonas de extracción minera. Esta pobreza está tan arraigada en el seno de las comunidades, que hasta tiene características culturales propias. El origen de este problema, probablemente está en la ausencia del Estado y en el aislamiento que deriva de tal situación. Por ello, la presencia de programas desde el Estado que acompañen los diversos procesos productivos y sociales que tienen lugar en estas áreas, mejoraría ostensiblemente la situación. Esta presencia del Estado, debe ser directa y en todos los niveles, priorizando la educación y la salud, que, suelen ser de pésima calidad para aquellas poblaciones ubicadas en zonas mineras.

Es por ello que se requiere de los programas que brinda el Estado para acompañar los procesos productivos y sociales, esto con el fin mejorar la calidad de vida de los pobladores. La presencia del Estado debe ser directa y en todos los niveles dando prioridad a la educación y salud, que muchas veces resultan ser de pésima calidad para los habitantes de las zonas mineras



Los últimos análisis de las tendencias sobre la actividad minera en el país y de la continuidad de muchas de las políticas en torno a este sector, siguen afectando los Derechos Humanos de las comunidades campesinas y nativas a nivel nacional, evidenciando cómo los últimos gobiernos han seguido sistemáticamente políticas de promoción de la inversión en desmedro de los derechos de las poblaciones locales.

En esta perspectiva, es primordial ordenar el territorio para saber dónde si se puede hacer minería y donde no. En el país desde varios años atrás se han ido promoviendo experiencias de ordenamiento territorial pero que no estuvieron basadas sobre un marco normativo energético. El otro tema, tiene que ver con las políticas de concesiones y si realmente se quiere soluciones debería tomarse en cuenta la moratoria de concesiones. Así mismo, la gran minería, con sus grandes innovaciones tecnológicas pudiera aportar al país pero estas se encuentran muy lejos de constituir **“tecnologías limpias”**, donde se pueda garantizar un impacto ambiental que podría calificarse como aceptable.

Aún estamos lejos, pero sería importante para las poblaciones afectadas opten por otras formas de desarrollo económico, no concentradas ni dependientes de las actividades mineras o extractivas. Sin embargo, allí donde ya estén instaladas las operaciones mineras, será preciso que los gobiernos y las comunidades locales se organicen inmediatamente para implementar medidas de control y supervisión eficaces y eficientes. La alta rentabilidad minera y la manera fácil para contribuir a la generación de divisas de la economía nacional empobrecida, puede constituir un pretexto para que, en el largo plazo, las regiones pobres continúen siéndolo, y más aún, habiéndose quedado con el serio problema de cómo rehabilitar sus recursos contaminados: suelos, agua y aire. El Estado y las organizaciones ciudadanas tienen que jugar un rol más activo en la supervisión y fiscalización de los impactos ambientales negativos generados por las empresas mineras, el principio de prevención o aquel otro demandante para el contaminador – pagador, no deben ser postergados.

Juan Carlos Sacsa Díaz

# EDUCACIÓN DE CALIDAD PARA TODOS



**E**n América Latina y el Caribe, las Bibliotecas de Calle, los préstamos de libros, los espacios de estimulación temprana, dan testimonio de nuestro compromiso común por **promover el acceso a la educación y construir el saber con la inteligencia de todos**. Cada vez que nos juntamos, niños y niñas, voluntarios, aliados, madres y padres de familia, militantes del Movimiento ATD Cuarto Mundo, alrededor de un nuevo libro, estamos afirmando juntos, que es posible y necesaria una educación en la que cada uno pueda aprender e imaginar, en la que cada uno pueda ser valorado y ganar confianza en sí mismo, en la que cada uno pueda compartir todo lo que ya sabe para salir adelante a través de la cooperación. Esta educación útil para cada uno y para la humanidad es la que tratamos de construir juntos a través de nuestros proyectos y nuestra reflexión: una educación en la que niños, jóvenes, familias, comunidad y escuela se reconozcan mutuamente y se integren de manera fecunda.

En el mes de noviembre de 2014, miembros del Movimiento de Brasil, Bolivia, Chile, Guatemala, México y Perú se reunieron en Guatemala para un

encuentro regional sobre educación. Congregaron sus inteligencias y su saber-hacer para reflexionar sobre el rumbo de esa educación a la que aspiramos.

Desde entonces, los miembros del Movimiento en los diferentes países de la región, han continuado trabajando para mejorar nuestros proyectos en el ámbito de la educación, así como para buscar canales y construir un verdadero cambio en la sociedad: ¿qué más debemos hacer para que nuestros proyectos sean constructores de la educación que soñamos? ¿Con quién más debemos dialogar para compartir lo que aprendemos cuando pensamos juntos? Esta prioridad regional, se sitúa en el corazón de los *compromisos comunes 2013-2017* que estableció el Movimiento Internacional ATD Cuarto Mundo a través de una programación cuatrienal, empujándonos a continuar hallando maneras de compartir iniciativas, éxitos y dificultades. Compartimos nuestro ánimo con todos los miembros del Movimiento en el Perú, y brindamos también nuestra fuerza por construir una educación útil para todos, afirmando una vez más que juntos podemos continuar actuando por la dignidad.

Beatriz Monje, María Julia Pino y Matt Davies  
Delegación Regional para América Latina y el Caribe



# RECONSTRUCCIÓN DEL LOCAL COMUNAL VISTA ALEGRE “A”



Entre el 2011-2012, durante una misión de voluntariado de Naciones Unidas, conocí a voluntarios de la Asociación Peruana ATD Cuarto Mundo, ellos me hablaron de las actividades que desarrollaban en Valdivieso y Campoy. Con mucho interés, empecé a participar de la Biblioteca de Calle, cargando libros en mochilas y subiendo al Asentamiento Humano (A.A.H.H.) Vista Alegre en Valdivieso, Lima.

Me gustaba mucho subir al cerro, por una parte porque pensaba que para ello había viajado tan lejos desde mi país y por otro lado, consideraba que mi labor en el PNUD (Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo) era muy administrativa, siendo mi mayor interés el contactarme con las personas para poder aprender de ellas. La experiencia fue interesante, pero algo que llamó mi atención fue el estado de abandono del local que brindaba la comunidad para organizar sus actividades.

Antes de regresar a Europa, mencioné mi preocupación y compromiso para hacer posible la construcción de un nuevo local. Eran necesarios fondos y al mudarme de nuevo a Londres -a pesar de la crisis económica-, sabía que allí sí podría recaudar fondos privados para el proyecto. Además que, gracias a mi trabajo, estuve en contacto con arquitectos e ingenieros que facilitarían el apoyo técnico.

Entre tanto, encontré una persona que me contactó con el equipo de la multinacional Ramboll, que tiene una fundación y da apoyo técnico a pequeños proyectos en África, Asia y ahora, Latinoamérica. Así se presentó una propuesta al Comité, quienes otorgaron un presupuesto de diez mil Libras Esterlinas, para financiar los gastos de dos viajes al terreno y su tiempo para la elaboración de los diseños y construcción.

En el Perú, pregunté a Gabriel Vilca -ingeniero con quien había trabajado en el PNUD-, si nos podría

ayudar con su experiencia y habilidades para capacitar a las familias; no lo pensó dos veces y se comprometió junto a otros amigos en algo que a cualquiera podría haberle parecido una locura. Por supuesto, estuvieron presentes los voluntarios de ATD Cuarto Mundo y las hermanas de Fe y Alegría, sin quienes esto al presente no sería posible, ya que son el vínculo de confianza entre las familias y nosotros, los “extranjeros”.

Ahora son las familias de Vista Alegre, protagonistas de este proyecto, quienes con mucho cariño y empeño nos han acogido y trabajan duro todos los fines de semana para mejorar las condiciones de aprendizaje de sus hijos, y crear un lugar acogedor para sí mismas, mientras van adquiriendo conocimientos sobre la construcción segura, que esperamos les sirva en el futuro.

Antes de partir, -un año atrás-, había mencionado mi preocupación y comprometido mis esfuerzos para hacer posible un nuevo Local Comunal para Vista Alegre y las familias parte de ATD. Un



año más tarde, el local está demolido, y un nuevo y robusto muro de contención está en construcción, dentro de poco, empezará a edificarse entre los cerros un local renovado. Nos encontramos con retos y vamos aprendiendo, pero vamos avanzando y con mucha ilusión volveré dentro de unos meses para la inauguración de una promesa cumplida.

Bakoly Robinson Aliada  
Equipo Lima, Perú



## ¡Tenemos nuevo logo!

El equipo de Comunicación Internacional de ATD, ha trabajado un cambio de imagen del logotipo que nos visualiza. Ellos explican así este proceso: "La evolución del logotipo es necesaria por razones de comunicación... Se ha decidido adaptar nuestro logotipo más que modificarlo, ya que todos atesoramos su significado: la liberación de las familias del círculo infernal de la pobreza gracias al encuentro de personas de medios y orígenes diferentes." A partir del 1° de junio de este 2015, nuestro logotipo es el mismo en el fondo pero ha variado en su diseño.

## Un voluntariado en Movimiento

Este 2015, el equipo de Perú ha experimentado diversos cambios, en enero recibimos a Vladimiro Pino y Charo Carrasco que se integraron al equipo de Cusco. En febrero Humberto Lovatón, nos compartió la necesidad de ejercer su carrera profesional, dejando el voluntariado permanente y quedando siempre un gran aliado. En mayo, Maggy Tournaille volvió a Francia luego de haber puesto en marcha un proyecto de vida compartida en la Comunidad de Cuyo Grande. Recientemente, esta quincena de julio recibimos ansiosos la llegada de Edith Saire y Jonathan Roche, con sus tres hijos quienes vienen de Francia para vivir en Cuyo Grande. Así, damos continuidad a la acción del voluntariado permanente que nos empuja a buscar, apoyar y aprender de otros, que compartiendo los mismos ideales se encuentran aislados o solos.



## Vocación sin fronteras

La Asociación ATD Cuarto Mundo en el mes de julio, tuvo la visita de los amigos Scout de Francia, quienes colaboraron con la construcción de un área de juego para los niños de la comunidad de Cuyo Grande en Pisac. "Estamos llamados a vivir un proyecto solidario, es por esta razón que quisimos venir a Cusco", fueron las declaraciones de uno de los integrantes de este grupo francés, que también se sumaron a las Bibliotecas de Calle en el Barrio de Moisés Barreda ubicada en la zona periférica de la ciudad. Estas acciones nos demuestran que el espíritu solidario no conoce fronteras y que todos estamos invitados a sumarnos a esta noble causa, por el bien de la niñez.

La Asociación ATD Cuarto Mundo queda infinitamente agradecido por la compañía y apoyo de nuestros amigos, los Scout de Francia: Sophie, Pauline, Emeline y Pierre.



# ACTUALIDADES

9

## Preocupados por la educación

Como muchas organizaciones locales, ATD asumió ser parte del proceso de Veeduría 2015, en ocho Instituciones Educativas aledañas a la Comunidad Campesina de Cuyo Grande en el distrito de Písaq. Esta acción se coordinó con el COPARE (Consejo Participativo Regional de Educación) y la MDLCP (Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza). Las conclusiones de esta veeduría, fueron presentadas en un taller en el que no solo se dio cuenta de los resultados, sino también se elaboraron propuestas para dar continuidad al proceso de Movilización por la Transformación Educativa.



## Encuentro Regional

Del 8 al 16 de julio, se realizó en México el Encuentro Regional de Coordinadores Nacionales de América Latina y el Caribe; nuestra representante por Perú, fue Charo Carrasco a nombre del Equipo de Animación Nacional.

## Lazos dentro del país

Del 17 al 20 de junio, Teodoro Castro, Charo Carrasco y María Julia Pino de la Delegación Regional, visitaron al equipo de Lima con el objetivo de acompañar y ser parte de las acciones cotidianas del equipo de voluntarios, conformado por Walter Velásquez, Yolanda Oblitas y Luciano Olazábal. Fueron momentos impactantes por el descubrimiento de la fuerza y lucha de las familias con quienes el Movimiento marcha.



¿Cómo puedes colaborar?

Nuestra asociación necesita la participación de personas que estén dispuestas a:

- ➔ Comprometerse como animadores en la Biblioteca de Calle y Campo
- ➔ Realizar donaciones de materiales didácticos, artísticos o de escritorio
- ➔ Colaborar en la búsqueda de financiamiento
- ➔ Contribuir con aportes económicos para el desarrollo de las distintas actividades de la Asociación a la cuenta corriente en soles 2851957342017 e informarnos sobre su colaboración

Búscanos en:  ATD Cuarto Mundo PERU



ATD Cusco

[www.atdcuartomundo.peru.org](http://www.atdcuartomundo.peru.org)